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Review Дни пермского бизнеса

Уполномоченный по защи-
те прав предпринимателей в 
Пермском крае Павел Ново-
селов рассказал о влиянии 
санкций на региональный 
бизнес, о моратории на про-
верки, ограничениях, сдер-
живающих развитие пред-
принимательства, и о том, 
какие меры поддержки мо-
гут помочь бизнесу, а что мо-
жет превратить предприни-
мателей в получателей «со-
циального пособия».

— Месяц назад вы в заксобра-
нии представили результаты 
опроса о влиянии спецопера-
ции на Украине и связанных с 
ней санкций на бизнес. Тогда 
большая часть предпринимате-
лей (73%) заявили, что продол-
жают работать, но еще не полно-
стью приспособились к новым 
условиям. А 12% рассказали, что 
получили серьезный ущерб в ре-
зультате санкций. Как развива-
ется ситуация?
— Предприниматели не в полной 
мере адаптировались к изменениям 
внешних условий. Мы продолжаем 
наблюдать проблемы с логистикой, 
трудности в расчетах между страна-
ми. Кроме того, многие зарубежные 
партнеры российских предприятий 
опасаются вторичных санкций. Так, 
например, многие китайские компа-
нии зачастую не до конца понимают, 
какая продукция, компании и гражда-
не РФ попали под санкции, и опасают-
ся иметь дело с российскими пред-
приятиями из-за риска навлечь на се-
бя вторичные санкции со стороны За-
пада. Также мы наблюдаем снижение 
спроса внутри страны, связанное с ро-
стом цен. Так что говорить об адапта-
ции предпринимателей к санкциям 
пока преждевременно. Вместе с тем 
впервые за несколько лет мы наблю-
даем рост регистрации новых компа-
ний в Пермском крае.
— Это связано с введенными 
в прошлом году налоговыми 
льготами для новых компаний?
— Да, пониженные ставки по УСН 
сыграли свою роль. Но были и дру-
гие меры поддержки со стороны кра-

евого правительства. Региональные 
власти также начали реализовывать 
стратегию развития малого и средне-
го предпринимательства, рассчитан-
ную на десять лет. В комплексе все 
это обеспечило результат. Хотелось 
бы, чтобы тренд на рост сохранялся 
как можно дольше.
— Есть распространенное мне-
ние, что предложенные крае-
вым правительством меры под-
держки предприятий, попав-
ших под санкции, копируют ре-
шения, принятые в начале пан-
демии COVID-19. Согласны ли 
вы с этим?
— Если внимательно изучить пере-
чни отраслей, пострадавших от ко-
вида и испытавших влияние сан-
кций, то можно найти массу отли-
чий. В новом списке нет общепита, 
транспортных предприятий, сферы 
здравоохранения, бытовых услуг, об-
разования, музеев и так далее. Сохра-
нился лишь подход к распределению 
мер поддержки, исходя из основно-

го вида экономической деятельнос-
ти, сформированный как раз в пери-
од пандемии.

Если тогда мы могли хотя бы 
приблизительно понять, пред-
приятия каких отраслей пострада-
ли от введенных эпидемиологиче-
ских ограничений, то сейчас выде-
лить конкретные отрасли, постра-
давшие от санкций, крайне слож-
но. Так или иначе, санкции косну-
лись всех предпринимателей. Не-
возможно спрогнозировать, какое 
предприятие завтра может прекра-
тить работу из-за прекращения по-
ставок комплектующих. Внутри од-
ной отрасли могут оказаться как 
предприятия, которые санкции 
затронули по минимуму, так и се-
рьезно пострадавшие. Поэтому, на-
верное, подход к определению по-
страдавших отраслей по ОКВЭД не-
совершенен, но пока иных, более 
эффективных подходов, к сожале-
нию, не найдено. Были предложе-
ния относить к пострадавшим кон-

кретные организации и предприя-
тия по итогам оценки финансовых 
результатов деятельности, но это то-
же неоднозначный подход: не всег-
да снижение выручки ведет к сокра-
щению прибыли. Звучали предло-
жения смотреть по объему прибы-
ли, но в таком случае сложно опре-
делить критерии и контролировать 
применение льготы.

В этом году региональное пра-
вительство как раз попробовало ис-
пользовать критерий снижения объ-
емов выручки для предоставления 
льгот владельцам торгово-офисной 
недвижимости. Данный законопро-
ект вызвал дискуссию в региональ-
ном парламенте и негативную реак-
цию ряда депутатов. Я тоже считаю, 
что у этого подхода есть недостат-
ки: снижение выручки не учитыва-
ет роста издержек предприятий. По-
смотрим, как это будет работать на 
практике. Но полагаю, что в настоя-
щее время наиболее универсальны-
ми все же остаются отраслевые кри-

терии, несмотря на все их несовер-
шенство.
— Правительство Пермско-
го края осторожно относит-
ся к прямым мерам финансо-
вой поддержки бизнеса, опаса-
ясь нагрузки на региональный 
бюджет. На ваш взгляд, можно 
ли помочь бизнесу без сущест-
венного увеличения бюджет-
ных расходов?
— Сейчас правительство стремит-
ся балансировать между интереса-
ми предпринимателей и выполне-
нием социальных обязательств пе-
ред жителями региона. Думаю, что 
меры господдержки должны стиму-
лировать рост предприниматель-
ской активности, предоставлять воз-
можность бизнесу зарабатывать, а 
не превращать его в получателя со-
циального пособия.

Тем не менее рост ключевой став-
ки Центробанка и повышение ста-
вок по кредитам привели к сниже-
нию инвестиционной активности, 
в первую очередь — со стороны ма-
лого бизнеса. И для ее восстановле-
ния нужны дешевые деньги. Сейчас 
же даже льготные кредиты для ма-
лых предприятий выдаются на срок 
до года и под 15% годовых. Это очень 
дорогие деньги. Однако в Пермском 
крае сохранились кредиты под 5% го-
довых. Их через центр «Мой бизнес» 
выдает региональная микрофинан-
совая организация. Кроме того, сей-
час разрабатывается порядок пре-
доставления предприятиям субси-
дий на компенсацию части процен-
тов по кредитам. На эти цели в бюд-
жете Прикамья будет предусмотрено 
не менее 200 млн руб. Ожидается, что 
регламент появится в июне, тогда же 
предприниматели смогут подавать 
заявки. Думаю, это существенная по-
мощь региональному бизнесу, кото-
рый столкнулся с повышением про-
центной ставки по уже выданным 
кредитам.
— По итогам прошлого года, 
предприниматели чаще всего 
обращались к вам с жалобами 
на действия контрольно-над-
зорных органов, в том числе на 
проверки и рейды, связанные с 
соблюдением мер эпидемиоло-
гической безопасности. Сокра-
тилось ли число таких проверок 

сейчас? Как в целом выстраива-
ются отношения между регио-
нальным бизнесом и контроли-
рующими органами?
— Формально мораторий на про-
верки действует уже третий год. Но 
в этом году он распространяется не 
только на малые и средние, но и на 
крупные предприятия. Кроме то-
го, действующий мораторий — мак-
симально жесткий. Во время панде-
мии контролирующие органы мо-
гли без согласия прокуратуры про-
водить полномасштабные провер-
ки под предлогом мониторинга мер 
эпидемиологической безопасности. 
Парадоксально, но в период дейст-
вия моратория объем начисленных 
предпринимателям штрафов вырос.

Сейчас перечень оснований для 
проведения проверок максималь-
но ограничен. Проверки допускают-
ся только при возникновении непо-
средственной и явной угрозы жиз-
ни и здоровью граждан или при 
чрезвычайной ситуации. На мой 
взгляд, контрольно-надзорные орга-
ны должны использовать время, пре-
доставленное мораторием, для про-
ведения масштабной разъяснитель-
ной работы с предпринимателями 
по вопросам соблюдения обязатель-
ных требований законодательства в 
той или иной сфере. Это во многом 
позволило бы уменьшить риски не 
только бизнеса, но и самих проверя-
ющих. Ведь за нарушения обязатель-
ных требований иногда привлекают 
и самих контролеров.
— По итогам 2021 года вы оцени-
ли условия для предпринима-
тельской деятельности в Перм-
ском крае как удовлетворитель-
ные. На ваш взгляд, что нуж-
но сделать для улучшения ситу-
ации? На каких направлениях 
планируете сконцентрировать-
ся в 2022 году?
— Прежде всего будем следить, как 
исполняется мораторий на провер-
ки. Во-вторых, сконцентрируемся на 
своевременном выявлении постра-
давших от санкций отраслей. И тре-
тье направление — будем добивать-
ся максимального снижения поро-
га входа в бизнес и сокращения тре-
бований, сдерживающих развитие 
предпринимательства.

Константин Кадочников

«Говорить об адаптации 
к санкциям —  преждевременно»
— интервью —

Пермь с официальным визитом посетила делега-
ция администрации Екатеринбурга. Посещение 
столицы Прикамья представителями мэрии сосед-
него города стало ответом на поездку пермской 
делегации. Визит состоялся в рамках соглашения 
о сотрудничестве, которое главы городов Алексей 
Демкин и Алексей Орлов подписали в марте этого 
года. Тогда же глава Перми посетил стройплощад-
ки крупнейших инфраструктурных объектов в Ека-
теринбурге.

В ходе ответного визита 
коллеги заинтересовались 
опытом города Перми в сфе-
ре нестационарной торговли. 
В состав делегации вошли 
заместитель главы админи-
страции Екатеринбурга Дмит-
рий Ноженко, председатель 
комитета по товарному рынку 
администрации города Иван 
Бескрестнов и его заместитель 
Сергей Васильев.

Гости смогли на практике 
оценить пермский опыт по 
регулированию деятельности 
НТО и организации ярмарок. 
Наработки презентовали за-
меститель главы админи-
страции Перми Виктор Аге-
ев и начальник городского 

департамента экономики и 
промышленной политики 
Ольга Чеснокова. С Дмитри-
ем Ноженко провел встречу 
глава Перми Алексей Дем-
кин. «В течение нескольких 
лет Пермь активно занима-
ется наведением порядка в 
нестационарной торговле. 
Обозначены четкие правила 
работы: есть схема размеще-
ния, типология НТО и требо-
вания к внешнему виду. Ре-
гулярно проводим городские 
ярмарки, на которых местные 
производители могут реа-
лизовать свою продукцию. С 
прошлого года ввели новый 
востребованный формат – 
бесплатные торговые места 

для садоводов, чтобы они 
могли продавать свой уро-
жай», – рассказал мэр Перми.

Планомерную деятель-
ность по установлению про-
зрачных правил работы НТО 
городские власти ведут уже 
несколько лет. Для этого по 
инициативе мэрии были вне-
сены изменения как в зако-
нодательные акты краевого 
уровня, так и в городские Пра-
вила благоустройства терри-
тории. Сейчас на территории 
Перми могут работать только 
те нестационарные объекты, 
которые включены в специ-
ально разработанную схему 
их размещения. Места для их 
размещения разыгрываются 
на торгах, после чего депар-
тамент экономики и промыш-
ленной политики городской 
администрации заключает с 
владельцем НТО соответству-
ющий договор.

Нестационарные торговые 
объекты, которые не включены 
в схему, подлежат демонтажу. 
Таким образом власти борют-
ся с самозахватом городской 
территории и незаконным 
ведением бизнеса. После по-

лучения соответствующего 
уведомления собственник 
может либо демонтировать 
объект добровольно, либо эта 
процедура происходит уже по 
инициативе администрации, 
а с предпринимателя затем 
взыскивается стоимость про-
веденных работ. В то же время 
добросовестные владельцы 
НТО могут рассчитывать на 
получение из бюджета раз-
личных субсидий. Например, 
город покрывает часть затрат 
на приобретение или изготов-
ление типового нестационар-
ного объекта.

При этом фермеры, садо-
воды, изготовители изделий 
народных промыслов могут 
реализовывать свою продук-
цию совершенно бесплатно. 
Для этого в определенных 
местах Перми установлены 
торговые прилавки. Этот про-
ект курирует Пермский биз-
нес-инкубатор. Таким обра-
зом, предприниматели могут 
беспрепятственно вести тор-
говлю, а городские власти 
решают проблемы стихийно 
образующихся рынков.

Замглавы города Виктор 
Агеев выразил уверенность, 
что пермский опыт поможет и 
властям Екатеринбурга. «Эта 
встреча первая в череде ме-
роприятий, которые происхо-
дят в рамках подписанного на 
прошлой неделе соглашения 
между Пермью и Екатерин-
бургом. Коллеги оперативно 
сформировали делегацию, 
чтобы использовать опыт 
Перми в вопросах регулиро-
вания торговли, эта тема для 
всех мегаполисов стоит до-
вольно остро», – пояснил Вик-
тор Агеев.

В рамках визита делегация 
из Екатеринбурга посетила 
городскую ярмарку в Мотови-
лихе, торговые прилавки для 
садоводов в Индустриальном 
районе, а также площадку 
временного хранения демон-

тируемых киосков. Гости осо-
бо отметили разработанную 
в Перми нормативную базу и 
опыт города по выделению 
субсидий на возмещение ча-
сти затрат на установку НТО. 
По их словам, это позволило 
бизнесу быстрыми темпами 
обновить павильоны и кио-
ски в соответствии с едиными 
требованиями к их внешнему 
виду.

Дмитрий Ноженко ре-
зюмировал, что делегации 
интересен и опыт Перми по 
проведению ярмарок и упо-
рядочиванию нестационар-
ной торговли. «Во время 
визита пермской делегации 
в Екатеринбург мы расска-
зали о своем опыте работы 
в разных сферах и заинтере-
совались опытом Перми. Без-
условно, мы планируем его 
изучить и использовать. Хочу 
отметить, что в следующем 

году Пермь и Екатеринбург 
будут отмечать 300-летие. 
Сейчас наши города актив-
но готовятся к этому: ведет-
ся благоустройство парков, 
скверов, дорог, идет строи-
тельство новых социальных 
объектов. Именно это играет 
важную роль в формировании 
облика города и улучшении 
качества жизни для горожан. 
Мы продолжим совместную 
работу», – сказал замести-
тель главы администрации 
Екатеринбурга.

Депутат Пермской город-
ской думы Арсен Болквадзе 
отмечает, что по вопросам 
деятельности НТО все муни-
ципалитеты находятся в еди-
ном федеральном правовом 
поле, но конкретные момен-
ты регулирования утвержда-
ются местными норматив-
ными актами. «Я точно могу 
сказать, что Пермь в этом 

плане как минимум не хуже 
других городов, – рассказы-
вает депутат. – В частности, 
гостей Екатеринбурга осо-
бенно интересовали принци-
пы составления схемы раз-
мещения, взаимодействие с 
предпринимателями по во-
просам оплаты, а также мо-
менты, связанные с расчетом 
ее размера. Арсен Болквадзе 
отметил также, что с делега-
цией из Екатеринбурга об-
суждалась и работа системы 
платных парковок в городе. 
«Соседи запустили ее рань-
ше, чем в Перми, – говорит 
депутат, – но в Екатеринбур-
ге она до сих пор фактически 
не работает из-за отсутствия 
нормативного регулирова-
ния, то есть платит тот, кто 
хочет. Мы все правовые мо-
менты решили оперативно, 
и готовы поделиться этим 
опытом».

Нестационарные смотрители
Власти Перми поделились опытом с властями Екатеринбурга
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